

で、改正貨物及び旅客運賃の実施期日を別々にする必要が生じましたので、第十條を以下のように修正せんとするものであります。第十條この法律の施行期日は、公布の日から七日とあるのを、「十日をこえない期間内において」また「政令でこれを定める」とあります。それを「各規定につき政令でこれを定める」が、より修正を加えたとするのであります。

かくのごとく修正を加えたとしたましめたる理由といたしましては、御承

知の通り旅客運賃が三倍半、並びに貨物運賃の三倍半といふ政府の提案は、われの調査によりますと、貨物運

賃はまつたく過当であるとして結論に到達したのであります。その理由とい

たしましては、幾多政府が説明をしてお

りますするが、結に昭和九年、昭和九年から十一年までにおけるところの國民總

所得に対する國民の鉄道貨物運賃担保と申しますのが、昭和十一年の基準年

度におきまして、「七倍となつておる

のであります。今回の三倍半の運賃値上げはちょうどその率と同率になつてお

るのであります。この点はいろいろ

政府はこれとは異なる案をもつておら

れまして、あくまでも貨物運賃といふ点

から推されまして、五倍くらいが過当でないかという御説明がありました

が、わが党といたしまして、われく

の考え方におきましては、國民總所得

に対する鉄道貨物運賃担保がいくつ考

えられましたので、この三倍半が最も過当なりとされたのであります。

次に旅客運賃におけるところの三倍半は、これは二、五五倍が最も過當で

あるとしうことにつきましては、御説明

をおこなうことは逐次これを補填せられま

す。從つて國有鉄道がいたずらに高い

運賃を掲げましても、結果國有鉄道の

経済力がみずからもつてゐる本來の價

値以上の要求は、決して期待すること

なければならぬ、こういふ見地に立つて調査いたしました結果、政府の提案

におきましては、ちょうど基準年次の二、「%」というが、今は三、九%に當つているのであります。これは非

常に當つてゐるのでありまして、従つて常に高過ぎるのであります。かようにわれくは、根據を

おこなつては減ずるであろう。かよ

うに私は考えるのであります。この

二、五五倍といふものは、われくは、利

用いたしまくる一般旅客が、その利用

つともこの基準年次と同一比率にいた

しますと、わようど一倍半となるので

あります。かようくわれくは、根據を

おこなつては減ずるであろう。かよ

うに私は考えるのであります。この

二、五五倍といふものは、われくは、利

用いたしまくる一般旅客が、その利用

つともこの基準年次と同一比率にいた

しますと、わようど一倍半となるので

に止め得べき性質のものであるという
ことをわれ／＼は確信しておるのであ
ります。しかしながらわが党いたし
ましては、頭に申し上げましたこと
く、基本的な前提が、賃金ベースの改
訂には非常なる時期を必要とし、その
ためには予算の一時的不成立といふ事
情を勘案いたしまして、それから来る
国民経済の不安と混乱とを最小限度に
止めたいというこの観点に立ちまし
て、できるだけ本予算は速やかに成立
せしめたいという考え方も、わが党の
基本的な態度であつたのであります。

従つて予算の全般的な成立を予期した
しますがたために、民主的国會の
多数を有する国民党、すなわち三派の間
においてできるだけわが党の主張に近
づけるためには、國會の運営を、

いところの妥結点を見出すこと、最大
限の努力を傾注いたしましたのであ
ります。その結果といたしまして、貨
物運賃の三・五倍の案は、これは今日の
國民経済と同時に、日本全体の財政の
内容とに鑑みて、これを一應了承

するということに決定いたしましたのであ
ります。

さらに旅客運賃の問題に至りまして
は、前掲の條件を満たすならば、旅客
運賃はおおむね二倍で事足りるとの確
信をもつておるのであります。ただ
いま申し上げましたような事情に鑑み
まして、二・五倍案を主張したのであ
ります。けれども、だいぶ申しまし
たことを三晉の妥結点を見出ための
裏裏とした七までして、實にやむを得ざ
ることなりといたしまして、旅客運賃
の倍率二・五五を承認するに至つた次
第であります。しかしながらわが党／＼
日本社会党といったしましては、鉄道特
別会計内には未だ合理的ならざるもの

の要素が、少くとも多分に含んでおる
ことをわ／＼は確信しておるのであ
ります。

さて、殊に運輸省を中心として設立され

ておりますところの外郭團体の性

格、あるいはその外郭團体を行つてお

る、必ずしも満足といえない組織した

いろ／＼の実情をわれ／＼は開知した

しておるのであります。この意味にお

いて運輸省は、本日からも決して運

くはないのでありますから、この面に

向つて十分なる再検討を行い、したず

らなる從業員の誠意といふことを前提

いたさないところの國鉄自身、並び

に國鉄の外郭團体の再検討をいたしま

して、一日も速やかにこれが合理化を

実現すべきであるということは、われ

われが強く主張いたしておきたい点で

あるのであります。

次に、この機会に運輸大臣に特に申

し上げておきたい事柄は、われ／＼の

主張いたしました定期運賃の問題は、

これまで前掲に申し上げました條件が

整いましたならば、党といたしまして

は、旅客定期のときは少くとも五割

程度で食い止めるべきであるという基

本的態度をもつておるのであります。

しかしながらわが党が二・五五倍とい

うこの基本倍率を承認する以上は、運輸

当局において今後その法律の実施にあ

たりましては、少くとも定期旅客運賃

にいろいろの端数が生ずる場合におき

ましても、われ／＼が承認する二・五

たまに修正案を佐伯君より出されま

したが、國民協同党といたしまして

も、やむなくこの修正案に賛成をしな

くてはならないのであります。各委員

よりいろいろの御説明がありましたか

から見まして、その理想的希望とい

ふことははどうい詳ないのであります

けれども、わが党といたしましては、

この点については相当審議を重ねたので

ありますけれども、今日の日本の経済状

態から見まして、その他のことにつ

いて、これはどうい詳ないのであります

けれども、わが党といたしましては、

この点については相当審議を重ねたので

ありますけれども、今日の日本の経済状

態から見まして、その他のことにつ

「七十銭と、「九十銭」とあるのを「五
十銭」に改めるわけがあります。なあ
あこれは旅費二倍貨物三倍学生定期
ええおき——これは運輸大臣の権限だ
國しておりますが、学生定期はええ
き、それから一般定期は一倍牛、こう
うよろな値上率を私は提唱いたしま
す。今回提案せられましたこの政府の
三倍牛という原案に対しまして、その
腹黒の決定を「昨日まで見ながらたの
は、私どものはなはだ遺憾とするこ
とであります。三倍牛については私
どもは何ら合理的な理由が見出できな
い。しかもそれに対するわれくの反
対意見は、先ほど自由党の前田委員よ
りお話をありましたごとくであります
て、私どもは大体同じような考え方を
つております。従つてわれくは單な
る收支の会計を合わせて、独立
採算制を支持するの余りに、國民生活
を圧迫し、インフレを非常に高騰させ
また勤労太衆の実質賃金を削るがごと
き傾向を助長する今回の運賃値上げに
は、賛成できませんのであります。おそら
く政府提案のこととで、けば、すでに
怪しくなつておる三千七百円ペースは
維持できない。また独立採算制の前提
である経営の合理化、経費の節約のこ
ときは、約十六回の委員会において
大臣、政府委員よりわれくは説明を聽
取いたしましたが、何と納得すべき点
がないのであります。しかもかくのこと
とき重大な法案が、一休闋議において
旅客、貨物とも三倍半という決定を見
たにかかわらず、一昨日までこれが與
るところでありまして、昨日もこの委
員会において討論終結を見るはずであ

本日にも連絡された。おそらくこの選舉の決定が政治的目的利用されるから、議會に付議するには反対であるというのが、運輸当局の腹でありましょうが、絶対に與党側されはつきりしておれば、かくのことく時間を遅延し、六月十五日の値上げ予定だが、七月十五日も怪しいというような、かくのこときくだらぬことは起きたつたらうと私は想うのであります。従つて私どもはこの運賃値上げが運賃しましたことによつて生ずる赤字は、政府が当然考慮すべきものとして、私は討論の基準には置いておらないであります。なお結論としまして、國民は何時も独立採算制のセルモットになる必要はない。しかしして私どもは提出されました今回の總予算、約四千億の予算に対しても、二割大引きを主張いたしております。それはそれによつて約七百二十億を節約いたしまして行政整理あるいは官廳費の節約、取引高税の廢止、あるいは事業の廢止、所得稅の緩減、運賃の修正、正、そういうような点をわれへは考えております。必要な大・三制であるとか、災害復旧費とか、そういうものは削除いたしませんが、總予算のわくを縮めることによつて、約七百二十億の経費の節約を掲げいたします。從つてこの鉄道に対する財源の点について、一言触れたいと思いますが、本年度の経費中おるなるものは人件費が三百四十九億、物件費が五百六十億、このうちに石炭費が二百四十六億、百七十億が物價改訂によつて二百四十六億に

という巨額に上るわけあります。從つて以上の、われらの提高いたしまして、おもなる経費だけで九百八十一億すえとき、定期券一倍半といふ案によつて、旅客、貨物の總收入を想定いたしましてすると、約六百三十五億になるのです。この中に録入れるといふ子定をしておりまするから、それを差引きまして二百四十六億、この二百四十六億の財源をわれらは以下のような方法で求めたいと思います。すなわち國有鉄道が非常に重大なる國家の産業組織であるに鑑みまして、石炭の面において國有鉄道を重要産業並に指定すべきであると考えるのであります。すなわち時定の消費者たる重要産業の石炭の消費者價格は、一千円であります。しかし國にあっては、石炭の面において國有鉄道が使用する石炭は三千百四十七円、これは政府による價格であります。従つて國有鉄道も石炭の面において重要産業並に指定されるならば、その差額は約百四十億に相なります。これは鉄道が重要産業に指定されることによって、百四十億の財源を節約することができます。なおこの鉄道の九百八十億の経費のうち、私は大引一〇〇%の節約を提唱いたします。この中には行政整理その他のを含むことはもちろんあります。そのほかに無駄運車試の整理、あるいは構内営業、廢料金の合理的な増収策、または不用資材、施設物件、その他の特殊物件の排下げと、うような積極的な方法によつて、約

二玉前より一ヶ月前に、運輸省は、この修正案を提出いたしました。それをもつて、私はかくのことと財源をわける余つでつりがましいります。そういうわけで、私はかくのことと財源を求めて、結局この修正案を提出した次第であります。

なお最後に、別に私はくどいことを申しませんが、運輸省当局に特にお願ひいたしたいのは、貨物の点においても、貨物の等級を完全に改正せずに、貨物の運賃を算出する点が間違いなのであります。まして、昭和十五年に貨物の等級を改正して以來、運輸省当局は何と貨物の運賃等級をかえておりません。従つてこの等級をかえることによって、一例として、高騰とインフレの高騰をくらみ合せて、適当に貨物の運賃等級をかえすべきであるなどといふ意見を運輸省に唱へました。もちろんサービスの改善、経営の合理化は、この際独立採制をとらんとする以上は、当然あります。

なお一つ、労働組合の協力であります。これが、この運賃の値上げについてハーベン組合は何らの興味をもつておらないようになります。はなはだしきは先勞働組合の指導者によつて、全然異議あることは、運輸省当局の承知されるところと見えます。私はいくらつかつて、改訂の必要なしといふ提案するされただけわざしても、六十一万の勤労衆、いわゆる現場の諸君の協力がなされまして、國有鉄道の赤字を一掃することとして、國有鉄道の赤字を一掃することはまったく不可能であろうと思ひます。こういう点について、たとえそれが、いいろいろ意見があるとか、こういふことはわれくは非常に遺憾とする

ましても、十分御用意あらんことを希望いたします。國民の鉄道として、鉄道をつくつていただきたいために、私はかくのごとき修正案を提出する次第であります。

○川野委員長 堀江審議者。

○堀江委員 時間が大分遅くなりましたが、さわめて簡単に私の修正案並びに意見を申し述べます。私の修正案並びに意見を申し述べます。私の修正案の要旨は第三條第一項中「一四二十五銭」とあるのを「三十五銭」に、「九十九銭」とあるのを「二十五銭」に改める。別表第一、第二及び第三を改める。貨物貿易のみ〇・五倍の値上げとする。つまり旅客運賃は現状えおきであります。この根拠は、私がここにいる述べる必要もないわけでありまして、國民大衆は、今回の政府の大収容率を基礎とするところの厖大な予算に対して反対であり、従つてその振舞をなすところの物價値上げに反対であるという見地に立つものであります。物價値上げ反対につきましては、國民の輿論として各埠に物價値上げ反対大會があるのは御存じであると思ひます。こうした物價値上げが日本のインフレを促進し、従つて日本の經濟の再建を妨害していく、日本の経済を破滅に陥れる第一歩であるといふ觀点に立つて、この鉄道運賃値上げに對して絶対反対するものであります。この問題の詳しいことは皆さんもすでに御承知の通りであります。國鉄は戰時中非常に驟使され、それをうして戦災を受けている。こうした

際、國鐵の復興をはかるには、独立採算制はどるべきではない。この段階においては國鐵の再建に力を入れるべきである。しかしながら今回與党三派の二・五五倍の値上げにしましても

前の政府原案でも、進駐軍費用でありますとか、あるいは一般行政費を一般会計の経理にやりましても、百億の繰入金が要つた。なお今回の二・五五倍の値上げによりまして、二百億見当の一般会計からの繰入れが要るという事実は、独立採算制はとられていないと言えますのであります。そして政府の原案の三倍半、あるいは與党的二・五五倍の値上げにいたしましても、こうした赤字がある今日、値上げをしなければ結局また大の値上げをしなうであります。三千七百九十一円マースの問題を見まして、すでに二千七百九十一円ペースは崩れて、國鐵総及び金言公認が一致して五千二百円ペースを要求しております。政府の原案にしても、與党的二・五五倍にしても、必ず近いうちに崩れて、再び値上げするか、あるいは補正予算を組んで一般会計から繰入れをしなければならないといふことは明らかな事実である。われわれは物價を引上げることに反対し、日本経済を再建するために力を入れておるにかかるわらず、安易なる方法によつて物價を引上げることの一環としての國鐵運賃上げについては、断固として反対せざるを得ないのであります。

六

とを必要且つ妥当と認め、又施行期日については旅客運賃料上乗の修正に伴ひこれを改める要ありと認め、本法案はこれを別紙の通り修正願した次第である。

昭和二十三年七月一日

運輸及び交
通委員長 川野芳満

參議院議長松岡駒吉設

(小字及び
〔修正〕

うに修正する。

三九

三等の鐵路は
ロメートルと

トロまでは一四十五錢、

百五十一キロメートルをこえる部
六十五回

二、第一回の筆の獨創性と筆の筆

等の運賃は三等の六倍の額とす

附則

第十條 この法律の施行期日は、公

布の由から上田をさへなし、期間内
に於て、○各規定に従つて、
○法令でこれを定め
る。

別表第一

第四條の規定による航路普通旅客運賃表

別	三等運賃	二等運賃	一等運賃
館間	円 420 106	円 420 106	円 1140 285
松間	25 15	75 55	
江間	90 66	270 165	
島間	3		
港間			
宮間			
小門			
司			

別表第二

第六條の規定による急行料金表

種別	地 帯 別	三等料金	二等料金	一等料金
急行料金	600 キロメートルまで	180 130	360 250	540 395
	1200 キロメートルまで	260 190	520 395	780 570
	1201 キロメートル以上	350 250	700 550	1050 750
準急行料金	600 キロメートルまで	90 65	180 130	270 195
	1200 キロメートルまで	130 95	260 190	390 285
	1201 キロメートル以上	180 125	360 250	540 375